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UN TIEMPO PARA ORAR Y 
TRABAJAR
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Iniciamos el mes de enero, el Señor nos 
regala un nuevo año que se enmarca 
dentro del tiempo de Navidad. Cada 
inicio de año se da una hermosa 
y significativa prolongación del 
acontecimiento que divide nuestra 
historia en dos: antes de Cristo y después 
de Cristo. Luego de celebrar la Navidad, 
la presencia del pequeño Niño nacido 
en Belén nos introduce en el horizonte 
del nuevo año, con el profeta rezábamos 
el domingo de Epifanía: Este es el Dios 
de mi salvación: yo tengo confianza y no 
temo, porque el Señor es mi fuerza y mi 
protección; Él fue mi salvación […] (Is 12, 
2).

Con espíritu de confianza en la 
presencia providente de Dios vivimos 
un nuevo tiempo como Arquidiócesis 
de la Ssma. Concepción en la espera de 
un nuevo Pastor para nuestra Iglesia. 
En este proceso no podemos dejar de 
agradecer el paso de don Fernando 
Chomali Garib, quien por más de 12 
años compartió su vida y ministerio 
episcopal al servicio del pueblo de Dios, 
reconocemos sus dones, carismas y el 
fuerte impulso que dio a diversas obras, 
especialmente, en favor de la inclusión, 
los más vulnerables y la promoción de 
la cultura. Confiamos y oramos a Dios 
para que siga adelante con la fuerza del 
Espíritu Santo en la Iglesia de Santiago.

Desde el lunes 18 de diciembre, luego de 
la elección del Colegio de Consultores, 

según la norma del Código de Derecho 
Canónico, me ha correspondido asumir 
el servicio de Administrador Diocesano 
de nuestra Iglesia de Concepción. 
Agradecemos, en comunión con el 
Colegio de Consultores, al Sr. Nuncio 
Apostólico, don Alberto Ortega, y la 
Santa Sede por la confianza puesta 
en nuestra Iglesia para llevar adelante 
este proceso de elección. 

Junto al Colegio de Consultores, las 
vicarías y todas nuestras comunidades 
queremos dar continuidad a los 
procesos pastorales que llevamos 
trabajando durante este último 
tiempo: acoger la llamada del Papa 
Francisco para ser una Iglesia más 
Sinodal y misionera, implementar las 
Orientaciones Pastorales de la CECh 
2023 – 2026 y elaborar un documento 
de discernimiento pastoral que 
recogerá los trabajos de la Asamblea 
Eclesial Diocesana 2023. Es importante 
mencionar que este documento será 
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 MONS. BERNARDO ÁLVAREZ
ADMINISTRADOR DIOCESANO

DE LA SSMA. CONCEPCIÓN

presentado en la Jornada de Inicio del 
Año Pastoral el 16 de marzo de 2024, 
el objetivo será que las comunidades 
lo puedan conocer y trabajar durante 
el primer semestre y que este 
proceso termine siendo un insumo 
fundamental para el futuro Plan 
Pastoral Arquidiocesano.

Durante este tiempo de gracia, en la 
espera del nuevo pastor, me gustaría 
invitarlos a rezar mucho por nuestra 
Iglesia de Concepción, son variados y 
desafiantes los campos de la misión 
donde se necesita mayor presencia de 
Dios en nuestra sociedad, renovar el 
deseo y la pasión por llevar el anuncio 

del Evangelio y hacer presente con obras 
y palabras el Reino de Dios. Necesitamos 
en estos días volver nuestra mirada 
a la Palabra de Dios y contemplar la 
imagen de la Iglesia primitiva: Todos 
ellos perseveraban en la oración, con un 
mismo espíritu en compañía de algunas 
mujeres, de María, la Madre de Jesús, y de 
sus hermanos (Hech 1, 14). 

Oremos a Dios para que derrame su 
Espíritu sobre nuestra Iglesia de la 
Santísima Concepción.

¡Que Dios los bendiga!
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ÚNICO SEMINARISTA DE LA 
IGLESIA DE CONCEPCIÓN 

RECIBIÓ LA ADMISIÓN A LAS 
SAGRADAS ÓRDENES
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El único seminarista de la Arquidiócesis 
de Concepción, Fabián Fernández, 
recibió la Admisión a las Sagradas 
Órdenes, la tarde del viernes 5 de enero 
en el templo Catedral, en una Eucaristía 
presidida por el Administrador 
Diocesano de la Ssma. Concepción, 
Monseñor Bernardo Álvarez, donde 
también entregó el Ministerio del 
Lectorado a seis candidatos al 
Diaconado Permanente y, el Ministerio 
del Acolitado a otros cinco.

En su homilía, Monseñor Bernardo 
dijo a los presentes que en las últimas 
ordenaciones de Diáconos y ahora en la 
entrega de la Admisión a las Sagradas 
Órdenes y los ministerios, podemos 
apreciar que Dios es fiel, “porque nos 
sigue llamando a la vida, sigue llamando 
al don de formar una familia, a formar 
parte de la Iglesia, a la misión, a los 
servicios diversos en la vida pastoral, a 
vivir la vida laical comprometida como 
levadura en la masa en medio del 
mundo”.

En ese contexto, señaló que en el caso 

de estos hermanos, Dios los ha llamado 
para vivir una vocación particular: “En un 
tiempo próximo para el Diaconado y para 
el Presbiterado en el caso de Fabián. Es 
decir, una vocación que está llamada 
a manifestar al mundo la presencia de 
Cristo Siervo y Cristo el Buen Pastor”. 

Además, los invitó a mirar la figura 
de San Juan Bautista, quien realiza un 
maravilloso itinerario de fe y de vocación: 
Prepara el camino, da testimonio de la 
presencia de Jesucristo y señala dónde 
se encuentra. “Son tres movimientos 
muy importantes para todo camino de 
fe, discipulado y misión”. En ese sentido, 
los exhortó a “realizar, en comunión con 
Dios y la Iglesia, este itinerario espiritual. 
Y que con sus vidas, su comunión con 
Cristo, su testimonio alegre, puedan 
señalar la presencia de Dios, de Cristo, 
en medio de nosotros”. 

Un regalo de Dios

El Seminarista Fabián Fernández, 
impulsado por el amor a Cristo y 
sintiéndose fortalecido por la acción 
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íntima del Espíritu Santo, manifestó 
públicamente su deseo de consagrarse 
al servicio de Dios y de los hombres. Y 
fue interrogado por el Obispo respecto 
a su disposición a responder a la 
llamada del Señor, llevando a término 
su preparación de tal forma de llegar a 
ser apto para recibir, cuando llegue el 
día, la ordenación sagrada y ejercer el 
ministerio en la Iglesia. También fue 
interrogado respecto a su disposición a 
formar su espíritu de tal forma que pueda 
servir fielmente a Cristo y a la Iglesia. 
Tras expresar su disposición, recibió la 
Admisión a las Sagradas Órdenes. 

Fabián Fernández, quien ingresó al 
Seminario Metropolitano de Concepción 
en 2020, dijo que “recibir la Admisión a las 
Órdenes Sagradas es un regalo de Dios, 
donde Él mismo, a través de la Iglesia, va 
confirmando mi proceso vocacional”.

“Como decía Monseñor Bernardo en la 
homilía: Dios es fiel. Después de estos 
años de formación, he podido descubrir 
esa fidelidad de Dios en mi vida, que me 
invita, con mis fortalezas y fragilidades, a 
hacer camino juntos”, afirmó. 

En ese contexto, señaló que “además, en 
este tiempo de formación he podido ir 
conociendo más profundamente la vida 
de la Iglesia, de la cual me siento parte y 
que me ayuda a discernir la voluntad de 
Dios en mi vida”. 

Vocaciones

Actualmente estamos viviendo un 
momento bastante difícil respecto al 
germen de vocaciones sacerdotales en la 
Arquidiócesis de Concepción, ya que sólo 
Fabián ha respondido al llamado de Dios 
en este tiempo. 
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Además, cada vez son más los sacerdotes 
que deben hacerse cargo de más de una 
parroquia, lo que evidencia que existe 
una gran necesidad de orar por las 
vocaciones, ya que lo ideal sería contar 
con un sacerdote estable, e incluso más 
de uno, para la atención pastoral de cada 
una de las comunidades. 

En el caso de Fabián Fernández, él sintió 
el llamado al sacerdocio a temprana 
edad, pero no siempre estuvo dispuesto 
a escuchar y responder a esa invitación 
que le hacía el Señor. Estudió Pedagogía 
en Religión y trabajó en una escuela de 
Curacaví, en la Región Metropolitana, y 
pese a que siempre mantuvo una vida 
parroquial intensa, seguía negándose a 
una posible vocación sacerdotal. Incluso 
se proyectaba “con una casa y una familia, 
tal vez tratando de silenciar esa llamada 
permanente que Dios me hacía, pero al 
mirar mi historia he podido descubrir la 
delicadeza y paciencia de Dios conmigo”.

Recuerda que un día en que estaba 
cantando, acompañado por su guitarra 

en un responso, miró al sacerdote y 
pensó: “En vez de tocar guitarra, yo podría 
estar ahí”, en el lugar del sacerdote. 
Ese momento fue definitorio y decidió 
ponerse seriamente a la escucha de Dios 
en la oración y en el acompañamiento 
espiritual y vocacional. 

Luego de un tiempo de discernimiento 
ingresó al Seminario y hoy puede decir 
con certeza que ha sido muy feliz en 
esta llamada, por lo que invita no 
sólo a rezar por él, sino que también 
por las vocaciones sacerdotales, para 
que “quienes sienten en el fondo 
de su corazón esta llamada a seguir 
al Maestro, puedan dar el paso y 
decidirse a escuchar su voz y seguir 
sus huellas, porque sólo Él puede 
saciar nuestros deseos de plenitud”. 

Además, agradeció a todos quienes “han 
sido rostro de Dios y signo de su presencia 
en mi vida, y con quienes he podido hacer 
camino en esta historia que Dios hace 
junto a mí”.
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ORDENAN A 13 NUEVOS 
DIÁCONOS PERMANENTES
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Durante diciembre fueron ordenados 
13 nuevos Diáconos Permanentes para 
la Arquidiócesis de Concepción: siete 
de ellos en el templo Catedral, dos en la 
Parroquia San José de Arauco y cuatro en 
la Parroquia Santa Rosa de Lima de Lebu. 

En el templo Catedral, el viernes 22 de 
diciembre, recibieron la Ordenación 
Diaconal de manos de Monseñor 
Bernardo Álvarez: Patricio Gómez, 
Claudio González, Juan Martínez, Max 
Perret, Zenón Peña, Egun Fernández y 
Gustavo Toledo. 

Mientras que en la Vicaría de Arauco, el 
viernes 29 del mismo mes, recibieron 
la Ordenación Diaconal de manos de 
Monseñor Oscar García: Diego Cartes 
y Pedro Faúndez. Y el sábado 30, Jaime 
Baeza, Lorenzo Bustos, Fernando 
Matamala y Víctor Fuentes. 

Dar testimonio

Monseñor Bernardo Álvarez expresó su 
agradecimiento por el don de la vocación, 
“la llamada de Dios, que han escuchado 
estos hermanos nuestros, desde su vida 
de fe y también desde su vida familiar, 

comunitaria y de servicio pastoral” y 
recordó que el Concilio Vaticano II, en 
la Constitución Lumen Gentium, señala 
que el Diaconado es “un modo de servir 
al Pueblo de Dios, una vocación que se 
vive en el ministerio de la Liturgia, de la 
Palabra y de la Caridad”. 

En ese contexto, los instó a celebrar los 
sacramentos, tener un cuidado especial 
por la vivencia y el servicio de la liturgia 
en ausencia del presbítero y a acompañar 
a los moribundos, tanto pastoral como 
sacramentalmente. Además, los exhortó 
a no sólo proclamar el Evangelio, sino 
también a compartirlo, enseñarlo y 
hacerlo vida, y los animó a impulsar 
junto a sus comunidades iniciativas 
que manifiesten “esa mano generosa, 
fraternal y misericordiosa de nuestro 
Dios”. 

Haciendo alusión al Evangelio según San 
Lucas 1,46-55,  Administrador Diocesano 
de Concepción les dijo que su ministerio 
está llamado a transparentar las obras 
del Señor y que “son enviados por la 
Iglesia a -como María lo hizo- testimoniar 
en medio del mundo, en medio de sus 
parroquias, con sencillez, alegría y 
generosidad las grandezas del Señor”. 
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“Este mensaje viviente no debe quedar 
guardado para ustedes, queridos 
hermanos. Y esto se los pido muy de 
corazón: No se pueden guardar lo que 
han visto y oído. Esto no es sólo para 
ustedes ni tampoco para un grupo 
selecto de personas. No puede ser así. 
Es un mensaje gozoso, es el Evangelio de 
nuestro Señor, que no podemos dejar de 
anunciar en todo momento, en todo lugar 
y en cualquier circunstancia. Siempre 
anunciar”, enfatizó. 

Ser hombres de Dios

Por su parte, Monseñor Oscar García 
dijo que “ellos, con un gran amor a 
Dios, un gran amor a la Iglesia y con 
un gran deseo de ser portadores de 
un mensaje de esperanza y de vida en 
medio de sus comunidades, traer cerca 
a los hombres los designios amorosos 
de Dios y manifestar con su vida la 
mano providente de Dios, han aceptado 
con alegría y con libertad dar este paso 
fundamental”.

Respecto a lo que significa ser Diácono, 
sostuvo que “la primera impronta es 
ser hombres de Dios. En la profunda 
intimidad con Él, conformando su 
vida cada vez más semejante a Él”, 

para lo cual están llamados a vivir en 
profundidad la dimensión de la oración. 
Además, destacó la importancia de la 
relación con la Palabra de Dios, pues 
están llamados a ser “mensajeros de 
esta Buena Noticia, para predicarla y 
anunciarla a los hermanos”. También, 
los exhortó a sentir un deseo y anhelo 
profundo por la Eucaristía, y los llamó 
a “ser hombres eucarísticos, para 
que cuando porten la Eucaristía para 
darle a sus hermanos enfermos el 
Viático y cuando la distribuyan aquí 
en la comunidad, realmente haya una 
sintonía entre la Eucaristía vivida, no 
sólo profesada, sino vivida en primera 
persona, y lo que se entrega. Para que 
sea creíble también vuestra vida”.

Asimismo, les recordó que están llamados 
a reflejar a Jesucristo, en el servicio 
abnegado: “Ser capaces, como Jesús, de 
ponerse de rodillas para lavar los pies y 
servir desinteresadamente, sin buscar 
vanaglorias ni intereses humanos, sino 
servir al mismo Cristo presente en los 
rostros de cada hermano (...) Servidores, 
servidores, humildes servidores. Porque 
sólo en los humildes servidores, Dios 
podrá llevar su obra a cabo”. 
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Nuevos Diáconos

Luego de ser examinados por el Obispo 
respecto de su voluntad y disposición 
a ejercer el Ministerio Diaconal, 
prometieron obediencia a él y a sus 
sucesores. Posteriormente, se postraron 
como símbolo de su disponibilidad a la 
acción del Espíritu Santo, mientras la 
asamblea entonaba las Letanías de los 
Santos. Después, el Obispo les impuso 
las manos, gesto que junto a la oración 
consagratoria, los incorporó al Orden de 
los Diáconos. 

Tras la Plegaria de Ordenación, los 
nuevos Diáconos fueron revestidos con 
los ornamentos propios de su ministerio: 
la estola diaconal y la dalmática. Luego, 
el Obispo les entregó el Libro de los 
Evangelios, como signo de su misión: 
“Recibe el Evangelio de Cristo, del cual has 
sido constituido mensajero; esmérate en 
creer lo que lees, enseñar lo que crees y 
vivir lo que enseñas”. 

Después, fueron saludados con gran 
alegría por sus hermanos diáconos y 

recibieron un cariñoso aplauso por parte 
de la asamblea. 

Un regalo de Dios

El Diácono Patricio Gómez manifestó que 
se cierra “un tremendo ciclo de espera” 
y comentó con emoción que “10 o 15 
años atrás no me imaginé estar aquí, 
pero algo pasó y estoy acá. Estoy feliz, 
muy feliz”. Asimismo, el Diácono Gustavo 
Toledo afirmó que nunca se imaginó este 
momento y señaló que confía en Jesús: 
“Él es la roca en la cual edifico mi vida y Él 
es quien me lleva, Él es el que me invita y 
me lleva a todos los lugares que Él quiere. 
Hoy quiere que yo sea Diácono y yo como 
buen servidor de Él y de mis hermanos, 
acepto encantado. No pienso en si soy 
capaz o no soy capaz, lo único que sé es 
que Él me va a ayudar. Estoy feliz”. 

Mientras que el Diácono Juan Martínez 
sostuvo que su ordenación “es un gran 
regalo inmerecido que me llena de 
gozo y me aprieta el corazón. Es una 
responsabilidad muy grande frente a 
mis hermanos, esa necesidad que ellos 



 

18 NUESTRA IGLESIA

tienen de ser acompañados y que uno lo 
puede hacer a través de este ministerio. 
Servirlos con alegría es la gran esperanza 
y el gran anhelo que uno tiene, tratar de 
hacer lo mejor con ellos, compartir la vida 
y caminar junto con ellos”. En tanto, el 
Diácono Claudio González dijo sentir “una 
tremenda alegría, porque después de 
mucho tiempo de preparación, estudios 
y ejercicio pastoral en mi parroquia, 
llega este momento que en realidad es 
maravilloso para uno, para la familia, 
para los amigos. La verdad es que están 
todos felices”. 

Por su parte, el Diácono Zenón Peña 
aseveró que está “agradecido de Dios, que 
me ha llamado a este servicio y espero 
cumplir de la manera que Él quiera la 
misión que nos tiene encomendada a 
cabalidad, para divulgar la Buena Noticia 
y la salvación de todos”. Mientras que el 
Diácono Egun Fernández aseguró que 
su ordenación “es un regalo de Dios” 
y enfatizó que “lo que necesitamos es 
mucha oración para que sea un servicio 
alegre, porque si se pierde la alegría en 
este servicio no sirve. Yo espero hacerlo 
con mucha humildad y con mucha 
alegría”. 

Asimismo, el Diácono Max Perret afirmó 
que “es una gracia inmensa, porque Dios 

ha permitido poder ordenarnos para un 
servicio que es grande y realmente asusta 
un poco, pero creo que tomándose de la 
mano del Señor y de María Santísima, 
mejor acompañados no vamos a estar. 
Así que se agradece esa confianza que 
han tenido todas las personas con 
nosotros”. 

En tanto, el Diácono Diego Cartes 
reconoció tener emociones encontradas, 
pues su esposa falleció hace cerca de dos 
meses y ella fue muy importante durante 
el extenso proceso de preparación al 
diaconado. Además, señaló que ser 
ordenado “me pone un desafío inmenso 
en los hombros, así que con la ayuda 
de Dios vamos a tener que echarle para 
adelante. Quiero ser digno de poder usar 
la investidura y hacer el servicio que 
corresponda. Sé que Dios sabrá cómo 
conducirme”. 

Mientras que el Diácono Pedro Faúndez 
comentó que “ha sido un largo camino y 
una bonita experiencia, que esperamos 
cumplir con la ayuda del Señor. Sólo le 
pedimos al Señor que nos acompañe, 
que nos de la salud, la inteligencia, el 
discernimiento y la sabiduría para poder 
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entregar un buen servicio con mucho 
amor, alegría y humildad”. Por su parte, 
el Diácono Jaime Baeza dijo que los años 
de preparación los realizaron junto a 
sus esposas, por lo que ellas “han sido 
un apoyo fundamental para nosotros” 
y sostuvo que ordenarse “es un gran 
regalo de Dios”, por lo que expresó 
su agradecimiento al Señor por esta 
oportunidad “de servir a mi comunidad y 
a mis hermanos”.

Para el Diácono Víctor Fuentes, la 
ordenación “es lo más que me ha pasado 
en la vida, estar al servicio de Dios y a 
nuestros hermanos, porque lo importante 
es servir y no ser servido, como dice la 
Palabra”. En tanto, el Diácono Lorenzo 

Bustos dijo sentir “una alegría inmensa 
porque el Señor me eligió. Y la pregunta 
que siempre me hago es por qué me 
eligió, habiendo tantos mejores que yo 
(…). Es una gran alegría la que tengo en 
estos momentos, estoy muy nervioso, 
porque el corazón me salta de alegría”.
 
Asimismo, el Diácono Fernando Matamala 
indicó que “fueron bastantes años de 
preparación, pero perseveramos y aquí 
estamos, dispuestos a la voluntad del 
Señor” y sostuvo que ser ordenado “es 
una gran alegría y significa dejar de lado 
el pasado y vivir el presente para estar 
atento a las necesidades de la Iglesia y de 
la comunidad”. 
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COMPENDIO DEL CATECISMO DE LA IGLESIA CATÓLICA 
DIOS VIENE AL ENCUENTRO DEL HOMBRE: 

LA SAGRADA ESCRITURA

¿Por qué decimos que la Sagrada 
Escritura enseña la verdad?

Decimos que la Sagrada Escritura enseña 
la verdad porque Dios mismo es su autor: 
por eso afirmamos que está inspirada y 
enseña sin error las verdades necesarias 
para nuestra salvación. El Espíritu Santo ha 
inspirado, en efecto, a los autores humanos 
de la Sagrada Escritura, los cuales han escrito 
lo que el Espíritu ha querido enseñarnos. La 
fe cristiana, sin embargo, no es una «religión 
del libro», sino de la Palabra de Dios, que 
no es «una palabra escrita y muda, sino el 
Verbo encarnado y vivo» (San Bernardo de 
Claraval).

¿Cómo se debe leer la Sagrada 
Escritura?

La Sagrada Escritura debe ser leída e 
interpretada con la ayuda del Espíritu Santo 
y bajo la guía del Magisterio de la Iglesia, 
según tres criterios: 1) atención al contenido 
y a la unidad de toda la Escritura; 2) lectura 
de la Escritura en la Tradición viva de la 
Iglesia; 3) respeto de la analogía de la fe, es 
decir, de la cohesión entre las verdades de 
la fe.

¿Qué es el canon de las Escrituras?

El canon de las Escrituras es el elenco 
completo de todos los escritos que la 
Tradición Apostólica ha hecho discernir 
a la Iglesia como sagrados. Tal canon 
comprende cuarenta y seis escritos del 
Antiguo Testamento y veintisiete del Nuevo.

¿Qué importancia tiene el Antiguo 
Testamento para los cristianos?

Los cristianos veneran el Antiguo 
Testamento como verdadera Palabra 

de Dios: todos sus libros están 
divinamente inspirados y conservan un 
valor permanente, dan testimonio de la 
pedagogía divina del amor salvífico de 
Dios, y han sido escritos sobre todo para 
preparar la venida de Cristo Salvador 
del mundo.

¿Qué importancia tiene el Nuevo 
Testamento para los cristianos?

El Nuevo Testamento, cuyo centro es 
Jesucristo, nos transmite la verdad definitiva 
de la Revelación divina. En él, los cuatro 
Evangelios de Mateo, Marcos, Lucas y Juan, 
siendo el principal testimonio de la vida y 
doctrina de Jesús, constituyen el corazón 
de todas las Escrituras y ocupan un puesto 
único en la Iglesia.

¿Qué unidad existe entre el Antiguo y el 
Nuevo Testamento?

La Escritura es una porque es única la 
Palabra de Dios, único el proyecto salvífico 
de Dios y única la inspiración divina de 
ambos Testamentos. El Antiguo Testamento 
prepara el Nuevo, mientras que éste da 
cumplimiento al Antiguo: ambos se iluminan 
recíprocamente.

¿Qué función tiene la Sagrada Escritura 
en la vida de la Iglesia?

La Sagrada Escritura proporciona apoyo y 
vigor a la vida de la Iglesia. Para sus hijos, 
es firmeza de la fe, alimento y manantial de 
vida espiritual. Es el alma de la teología y 
de la predicación pastoral. Dice el Salmista: 
«lámpara es tu palabra para mis pasos, 
luz en mi sendero» (Sal 119, 105). Por esto 
la Iglesia exhorta a la lectura frecuente de 
la Sagrada Escritura, pues «desconocer 
la Escritura es desconocer a Cristo» (San 
Jerónimo).
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IGLESIA DE CONCEPCIÓN 
CUENTA CON NUEVA CAPILLA 
DE ADORACIÓN AL SANTÍSIMO 

SACRAMENTO
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Con profunda emoción y alegría, 
se vivió la bendición y apertura de 
la Capilla de Adoración San Miguel 
Arcángel, ubicada en O’Higgins 585, 
a un costado de la Parroquia Del 
Sagrario de Concepción.

Durante años se realizó la adoración 
al Santísimo Sacramento en el 
templo parroquial, e incluso en 
tiempo de pandemia se efectuó de 
manera online, pero tras el regreso a 
la presencialidad, la gracia del Señor 
y el apoyo material y espiritual de 
muchas personas permitió que se 
concretara el proyecto de contar con 
una Capilla de Adoración. 

El Administrador Diocesano de 
la Ssma. Concepción, Monseñor 
Bernardo Álvarez, afirmó que espera 
que la bendición de esta capilla 
“sea un hito importante, pensando 
también en lo que las Orientaciones 
Pastorales de nuestra Iglesia en 
Chile nos proponen, la primera 

de las cuales es la centralidad en 
Jesucristo. Así que invitar a toda la 
comunidad a que la conozca, que 
también conozca la espiritualidad 
que de allí brota y que sea un polo 
de encuentro profundo con Jesús, 
que irradie también todo el accionar 
pastoral, misionero de nuestra 
Arquidiócesis de Concepción”.



25COMUNIDAD

Desde principios de diciembre, esta 
capilla se encuentra abierta de lunes 
a viernes, entre las 10:30 y las 18:00 
horas. Mientras que los sábados, el 
horario es de 10:30 a 13:00 horas. Y 
si bien el acceso es libre para todos, 
existe la posibilidad de inscribirse 
para comprometer turnos de 
adoración fijos en el correo: 
adoradorescapsanmiguelarcangel@
gmail.com

Una gracia para la Iglesia

La apertura y bendición se efectuó 
el sábado 2 de diciembre, luego de 
la Santa Misa, que fue presidida por 
el Párroco de la comunidad, Pbro. 
José Cartes, quien llevó al Santísimo 
Sacramento hasta la Capilla San 
Miguel Arcángel, acompañado en 
procesión de un gran número de 
fieles.

Uno de ellos fue Matías Hameau, 
quien afirmó que “es una gracia 
muy grande para la Iglesia, que 
llega en un momento muy particular 
y me llena de emoción. Es Dios 
verdaderamente presente en 
Cuerpo, Sangre, Alma y Divinidad, 
que viene al encuentro de sus hijos. 
El Papa Francisco lo ha mencionado 
mucho y hace unas semanas, en la 
Misa de cierre el encuentro nacional 
de Madrugadores, el Nuncio 
Apostólico en Chile, Monseñor 
Alberto Ortega, también nos invitó 
a volver a este tipo de oración, que 

es parte de la historia de la Iglesia y 
que tanto se ha perdido en los último 
años”.

“Estoy convencido de que Dios va 
a entregar muchas gracias a través 
de esta iniciativa y ojalá que esto 
motive a muchos sacerdotes a 
tener disponible en sus parroquias 
la adoración eucarística. Soy un 
convencido de que mientras más 
parroquias comiencen nuevamente 
a tener adoración al Santísimo 
Sacramento, más vocaciones 
sacerdotales y a la vida religiosa 
tendrá nuestra Arquidiócesis de 
Concepción, y más aumentará el 
compromiso de los fieles con la 
Iglesia. Dios continúa haciendo 
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milagros, al igual que en los relatos de 
la Biblia, y qué mejor que pedírselos 
y profundizar en nuestra relación 
con Él dialogando cara a cara con el 
Rey de reyes”, enfatizó.

Asimismo, Rocío Catalán comentó 
que “contar con la Capilla de 
Adoración San Miguel Arcángel es 
un regalo para poner al centro la 
oración, como una de las principales 
armas que tenemos para poder 
conectarnos con Dios, pedirle, 
agradecerle y también escucharlo. 
Y esta capilla nos va a permitir 
acercarnos más, nos va a permitir 
conectarnos con esa intimidad a la 
que el Señor nos invita y allí tratar de 
acallar un poco el ruido permanente 
en el que habitamos con el ritmo 
de vida que tenemos, con el ruido 
permanente de la ciudad, con el 
ruido permanente de nuestro sentir 
y de nuestra mente, y poder tratar 
de conectar con el silencio y conectar 

con su voz, en ese silencio, y también 
con lo que a nosotros nos remueve 
más profundo en el corazón. Creo 
que es un regalo, un espacio que 
nos va a invitar a la oración, a la 
conexión y a la calma, que es tan 
necesaria en este tiempo. Espero 
que muchas personas puedan acudir 
y entrar a ese espacio, vivir y recibir 
ese regalo”.

Mientras que Isolina Quiñones 
expresó su alegría “porque se 
cumplen metas, se abren caminos 
con esta capilla de adoración. Es una 
inmensa bendición, es un inmenso 
abrazo del Señor que nos está dando 
para decir que seamos perseverantes 
en este camino que Él nos tiene 
trazado. Me siento muy emocionada 
por ser parte de esta comunidad, 
que ha luchado por lograr esto, por 
el sacerdote que empezó todo esto, 
que fue nuestro párroco anterior, 
porque nadie se rindió y se siguió 
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adelante. El Señor tiene sus caminos 
y siempre Él nos va a guiar”.

“Ojalá todos visitemos la capilla de 
adoración y demos gracias al Señor, 
porque ese lugar va a ser siempre un 
rayo de luz iluminando toda nuestra 
Arquidiócesis. Estoy muy feliz, por 
todos mis hermanos, y que este 
siempre sea un regalo maravilloso del 
Señor y de nuestra Madre Santísima, 
agregó.

Por su parte, la Coordinadora de 
los Adoradores de la Parroquia Del 
Sagrario, Vania González, manifestó 
que tiene “el alma llena de gozo al saber 
que Jesús está ahí, esperándonos, 
como un sol que ilumina y abraza para 
podernos introducir en su corazón 
lleno de amor y misericordia. Me 

impresionó la gran cantidad de fieles 
que asistieron, pese a que hemos 
tenido muy poca difusión. Ver los 
rostros llenos de alegría e incluso 
lágrimas de dicha en varios de ellos, 
fue un momento inexplicable y lleno 
del amor de Dios”.

En ese contexto, expresó la “ilusión 
y anhelo en el Señor de que sean 
muchos los que doblen sus rodillas 
ante Él, pasando a visitarlo” e invitó 
a integrarse al grupo de Adoradores, 
“comprometiendo su permanencia 
a lo menos por una hora a la semana 
para estar en total intimidad con 
aquel que tanto nos ama”.
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“Cuando, por gracia de Dios, que conoce nuestra debilidad y profunda 
necesidad de amar y ser amados, traspasemos las puertas de nuestra 
Capilla de Adoración, María nos invitará al silencio y la oración. El 

Señor mismo nos conceda esta gracia en la intimidad de su presencia, 
para que como un Sol, Jesús, ilumine y fortalezca nuestras vidas.

En este cara a cara con el Amor, en la soledad del Tú a tú, queremos 
dejarnos sanar y liberar por el Señor; dejarnos sostener e iluminar 
desde dentro; en definitiva, aprender a vivir como Hijos amados, 

dóciles a Su voluntad y no la nuestra.

Como San Miguel Arcángel, a cuyo patrocinio está nuestra Capilla, y 
como todos los ángeles en el cielo, queremos que ésta sea un lugar de 
alabanza y glorificación de Dios, donde aprendamos a ser otra María, 

en un sí para siempre, en un hágase en mí según tu palabra.

La capilla es un gran Tabernáculo, donde entraremos cada vez que 
queramos a estar con y para Jesús. Será un boquete al cielo, porque el 
Rey de reyes, estará ahí. Y, en la fe, tengamos por cierto que seremos 

testigos de muchos milagros de su amor.

Al salir de este lugar de intimidad, Jesús nos dirá: vayan y anuncien. 
Gratis recibimos para dar gratis; por eso desde la intimidad a la acción 
apostólica, tengamos por cierto que Dios nos mostrará caminos para su 

mandato misionero.

Intenciones hay muchas para encomendar: la fidelidad y santidad 
de los cristianos, la evangelización en el mundo, los enfermos y 

moribundos; pero de un modo especial, las vocaciones al ministerio 
sacerdotal, pues sin su presencia no hay Eucaristía y sin ella, nada.

Gracias a Dios, gracias a María, gracias a muchos hermanos que hoy 
hacen posible esta obra de amor. Que sea Dios mismo que inicia esta 

obra, el que la lleve hasta la eternidad”.
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PADRE PABLO LEIVA ASUMIÓ 
COMO ADMINISTRADOR 

PARROQUIAL DE SAN JOSÉ DE 
CURANILAHUE
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El Padre Pablo Leiva tomó posesión 
como Administrador Parroquial de 
la P. San José de Curanilahue en una 
Eucaristía que fue presidida por el 
Administrador Diocesano de la Ssma. 
Concepción, Monseñor Bernardo 
Álvarez, el domingo 7 de enero, a las 
10:30 horas. 

En su homilía, Monseñor Bernardo 
afirmó que es un día de gracia, 
porque tanto en su corazón como 
en el de Monseñor Oscar García, en 

este tiempo de transición en la Iglesia 
de Concepción en espera del nuevo 
Arzobispo, “hemos considerado que 
es de gran importancia entregar 
para la comunidad de San José de 
Curanilahue un sacerdote que tenga 
la cura pastoral, habitual, estable, 
tanto de la sede parroquial como de 
cada una de sus comunidades”. Y es 
en ese discernimiento que, junto al 
Colegio de Consultores, consideraron 
que ese sacerdote debía ser el Padre 
Pablo Leiva, quien fue Párroco de la 
comunidad durante 8 años, hasta 
los primeros días de enero de 2022 
cuando asumió como Párroco de Cristo 
Peregrino del Valle Araucano. 

El Administrador Diocesano explicó 
que en este momento histórico de 
la vida de la fe se ha presentado la 
necesidad de que haya sacerdotes 
que asuman más de una parroquia, 
lo que implica el desafío pastoral 
de ser una Iglesia sinodal, “es decir, 
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una Iglesia que vive la comunión, la 
misión y la participación. Ocupando 
otro concepto que al Papa le gusta 
mucho: estamos llamados todos a una 
corresponsabilidad pastoral”. 

En ese contexto, exhortó a la 
comunidad a sentirse partícipes de 
este momento histórico de la Iglesia 
y de la vida de la Parroquia San José, 
ya que el Padre Pablo “va a necesitar 
mucha más ayuda, mucha más 
colaboración” y los animó a que “con la 
conducción de él, con el apoyo pastoral 
y acompañamiento, surjan vocaciones 
todavía más corresponsables del 
cuidado pastoral y del anuncio del 
Evangelio”.

Luego, interrogó a la comunidad 
sobre su disposición a aceptar este 
desafío de “ser una comunidad 
parroquial sinodal, corresponsable del 
anuncio del Evangelio junto al Padre 
Pablo Leiva”, a lo que los presentes 
respondieron con entusiasmo que sí. 

“Vuelvo feliz”

El Padre Pablo Leiva, quien además 
es Párroco de la P. Cristo Peregrino 
del Valle Araucano y Decano del 
Decanato Arauco, manifestó que 
“es una gran responsabilidad que 
asumo con mucha sencillez. Estuve 
acá ocho años antes y después dos 
años fue Párroco Monseñor Oscar, 
pero las circunstancias de la vida, lo 
que va pasando hace que yo regrese 
a administrar la parroquia y a vivir 
esta experiencia de ser pastor de esta 
comunidad”. 

“Sentimientos de alegría, también 
de esperanza y sobre todo deseos 
de servir. Porque lo que me mueve 
es saber que no me pertenezco a mí 
mismo y que tengo que hacer siempre 
aquello que Dios me pide a través de la 
Iglesia y eso es mi vida. Y luego, porque 
efectivamente, cuesta decir que no 
cuando uno conoce a la comunidad de 
Curanilahue, sabe lo que es y hay un 
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afecto y un cariño que se construyó a 
lo largo de todo este tiempo. Entonces, 
vuelvo feliz también por encontrarme 
con la gente de esta parroquia”, 
destacó. 

Por su parte, la Coordinadora 
Parroquial de San José de Curanilahue, 
Lucila Neira, expresó su alegría 
por el retorno del Padre Pablo, ya 
que “si hubiesen nombrado a otro 
Administrador habría sido un poco 
más complicado para nosotros, porque 
lo habríamos tenido que conocer y él 

a nosotros. En cambio, ya tenemos 
camino recorrido con el Padre Pablo, 
por eso estamos contentos”. 

“Además, él hoy reconoció que aceptó 
porque nos quiere y nosotros igual lo 
queremos mucho. Estuvimos muchos 
años con él y a Monseñor Oscar 
también lo vamos a seguir teniendo 
por acá, así que estamos felices. Y 
obviamente, vamos a colaborar para 
que el Padre Pablo pueda cumplir bien 
su misión y podamos avanzar como 
parroquia”, puntualizó. 
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PREMIAN A GANADORES DEL 
PRIMER CONCURSO LITERARIO 

PARA MIGRANTES DE LA 
ARQUIDIÓCESIS DE CONCEPCIÓN
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La tarde del miércoles 3 de enero, 
se llevó a cabo la ceremonia de 
premiación del primer concurso 
literario para migrantes “Caminando 
Juntos”, organizado por la Vicaría de 
Pastoral Social y la Vicaría Pastoral 
para la Educación y la Cultura de la 
Arquidiócesis de Concepción.

Durante la Jornada Mundial del 
Migrante y del Refugiado del año 
2023, el Papa Francisco señaló que 
“el camino sinodal que, como Iglesia 
hemos emprendido, nos lleva a ver a las 
personas más vulnerables y entre ellas 
a muchos migrantes y refugiados como 
unos compañeros de viaje especiales, 
que hemos de amar y cuidar como 
hermanos y hermanas. Sólo caminando 
juntos podremos ir lejos y alcanzar la 
meta común de nuestro viaje”.

En este contexto, es que ambas 
vicarías lanzaron el concurso para 
que los participantes de distintas 
nacionalidades pudieran expresar, 
de manera escrita, sus experiencias 
de vida, ideas, sueños y esperanzas, 
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propiciando la escucha activa de 
personas migrantes.

El jurado encargado de revisar y 
evaluar los relatos para dictaminar 
los ganadores estuvo compuesto 
por Priscila Bravo, escritora; Edith 
Venegas, periodista de Radio Bío Bío; y 
Camila Alvear, profesora de Lenguaje y 
Comunicación.

Priscila Bravo expresó que este 
concurso fue “un tesoro, una 
oportunidad para muchas personas de 
contar su historia, porque las historias 
pueden consolarte, pueden alentarte 
y te pueden dar motivos para decir: 
oye, si él lo logró, yo también puedo. 
Además de eso, es una iniciativa muy 
integral, te permite conocer a personas 
que están en situaciones similares”.

El primer lugar fue para Laura Mojica 
de Colombia con su relato “Atracción”; 
el segundo lugar fue para Flor Martínez 
de República Dominicana y su obra 
“Dios tiene que existir”; el tercer lugar 
lo obtuvo Jesús Arencibia de Cuba con 
su relato “El abrazo de Pablito y la otra 
orilla de Juan”; y por último, la mención 
honrosa fue para América Rondón, 
de Venezuela, autora de “Caminar 
Acompañado”.

Flor Martínez, ganadora del segundo 
lugar, relató que en su país obtuvo “el 
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premio nacional de novela, Casa de 
Teatro, en el año 2015. Así que cuando 
vi esta oportunidad de concurso pensé: 
puedo ganar en Chile también, puedo 
ser aquí también una ganadora y eso 
fue lo que me motivó, seguir siendo en 
cierta forma yo la Flor de Liz, ganadora 
a donde yo quiera que vaya”.

En tanto, Jesús Arencibia, otro de los 
participantes, explicó que el concurso 
es “una excelente iniciativa en aras de 
que la integración de los que venimos 
de otras tierras con los naturales de 
acá se produzca en un ambiente  lo 
más armónico posible. De eso iba mi 
relato, de decir que junto con personas 
que nos han discriminado y personas 

que siempre nos han visto con mala 
cara porque tenemos otro acento, 
otras características y venimos de otras 
regiones, también hemos encontrado 
mucha solidaridad y personas que muy 
desinteresadamente nos han acogido 
y han tenido gestos extraordinarios 
como ese niñito que le dio un abrazo a 
mi hijo en la escuela o como el conserje 
que se llama Juan, que aún bajo el dolor 
terrible de haber perdido una hija, nos 
daba buenos consejos y nos decía que 
la vida era como un largo recorrido en 
bote atravesando un río, que aunque 
vinieran muchas corrientes uno tenía 
que seguir remando hacia la otra orilla, 
con la vista fija en la otra orilla”.
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ALUMNOS DE COLEGIOS DEL 
ARZOBISPADO OBTIENEN 

PUNTAJES NACIONALES EN 
PAES DE MATEMÁTICA
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Ocho alumnos pertenecientes a las 
Fundaciones Educacionales Cristo Rey 
y La Asunción obtuvieron puntajes 
nacionales en la Prueba de Acceso a la 
Educación Superior (PAES) 2023. 

Se trata de los estudiantes Joaquín 
González Espinoza, Lucas Rozas Cáceres 
y Mateo Ambiado Cuevas del Colegio 
San José de Cabrero; Esteban Pérez 
Parra, Luciano Basualto Araya y Germán 
Pantoja Henríquez del Liceo La Asunción 
de Talcahuano; Federico Fuentealba 
Rubilar del Instituto de Humanidades 
Alfredo Silva Santiago de Concepción; y 
Esteban Valenzuela Sain-Jour del Instituto 
de Humanidades José Manuel Santos de 
Chiguayante.

Los alumnos obtuvieron mil puntos en 
la prueba de Matemática 1, siendo el 
puntaje máximo en esta evaluación. 

Respecto al puntaje obtenido, el 
estudiante del Instituto de Humanidades 
de Concepción, Federico Fuentealba, 
comentó que “personalmente, haber 
terminado esta etapa escolar con 
resultados tan buenos es algo muy lindo 
y que me llena de orgullo y gratitud. 
Desde mi punto de vista, haber tenido 
este resultado tan bueno es un reflejo 
de que el trabajo duro te permite lograr 
las cosas que quieres, y que con buena 
compañía todo puede convertirse en 
algo divertido”.

Respecto a su futuro señaló que “estos 
resultados me abren puertas que 
antes no había considerado en lo que 
se refiere a mi educación en el largo 
plazo, principalmente en mi decisión de 
carreras. Ya desde 3° medio  tuve claro 
que quería estudiar algo relacionado 

con la mente humana, por lo que me 
había decidido por estudiar Psicología. 
Sin embargo, obtener este puntaje me 
abre las puertas para entrar a la carrera 
de Medicina, que es una carrera súper 
completa y que al mismo tiempo tiene 
áreas similares a Psicología”, finalizó. 

Por su parte, el alumno del Colegio 
San José de Cabrero, Mateo Ambiado, 
pretende estudiar Ingeniería Civil 
Química y señaló que su primera 
sensación fue sorpresa y emoción 
al conocer estos resultados. “No me 
esperaba haber llegado al puntaje 
nacional, a los mil puntos, tenía nociones 
de que me había ido bien en la prueba 
pero no me lo esperaba”. 

“Mi familia y mis compañeros de curso 
me han felicitado por el puntaje y me 
han dicho que están felices y que debo 
estudiar lo que yo quiera”, agregó. 

En tanto, el estudiante del Instituto de 
Humanidades de Chiguayante, Esteban 
Valenzuela Saint-Jour, comentó que se 
sintió muy contento al enterarse de los 
resultados, ya que “hubo mucho esfuerzo 
de por medio y esperaba rendir acorde a 
todas las horas de estudio que invertí en 
preparar la prueba. La noticia cerró un 
año muy bonito con personas especiales, 
como mi familia y amigos, que siempre 
me han acompañado y hecho sentir muy 
afortunado”.

Además, afirmó que pretende estudiar 
Ingeniería Civil Industrial y que su familia 
“se alegró enormemente por la noticia, 
todos me enviaron mucho cariño y 
felicitaciones por el logro conseguido y 
me desearon mucho éxito para lo que 
venga en el futuro”.
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Mateo Ambiado CuevasMateo Ambiado Cuevas Esteban Pérez ParraEsteban Pérez Parra

Luciano Basualto ArayaLuciano Basualto Araya Esteban Valenzuela Saint-JourEsteban Valenzuela Saint-Jour Joaquín González EspinozaJoaquín González Espinoza

Federico Fuentealba RubilarFederico Fuentealba Rubilar
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Colegio San José de CabreroColegio San José de Cabrero Liceo La Asunción de TalcahuanoLiceo La Asunción de Talcahuano

Liceo La Asunción de TalcahuanoLiceo La Asunción de Talcahuano Instituto de HumanidadesInstituto de Humanidades
José Manuel Santos de ChiguayanteJosé Manuel Santos de Chiguayante

Colegio San José de CabreroColegio San José de Cabrero

Instituto de HumanidadesInstituto de Humanidades
Alfredo Silva SantiagoAlfredo Silva Santiago
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Germán Pantoja HenriquezGermán Pantoja Henriquez Lucas Rozas CuevasLucas Rozas Cuevas

PUNTAJE NACIONALPUNTAJE NACIONAL
PAES MATEMÁTICA 1PAES MATEMÁTICA 1
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Liceo La Asunción de TalcahuanoLiceo La Asunción de Talcahuano Colegio San José de CabreroColegio San José de Cabrero
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IGLESIADECONCEPCION


